

MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE

L'augmentation significative du nombre de personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer ou de maladies apparentées devient une problématique alarmante au niveau mondial. Les études internationales estiment que 46,8 millions de personnes dans le monde seraient concernées en 2015 et que ce nombre atteindra 74,7 millions en 2030 et 131,5 millions en 2050. Dans les 20 prochaines années, on estime que cette augmentation sera encore plus importante dans les pays à faibles et moyens revenus comparé aux pays à fort revenus (*World Alzheimer Report 2015, Alzheimer's Disease International*).

POURQUOI UN RESEAU MEDITERRANEEN D'EXPERTS SUR LA MALADIE D'ALZHEIMER ?

Les pays du pourtour méditerranéen sont unis par des liens historiques, géographiques, culturels, mais plus encore par des valeurs communes de solidarité. Les problématiques liées à la maladie d'Alzheimer demeurent dans beaucoup de pays de la Méditerranée, notamment dans les pays d'Afrique du Nord, encore sous évaluées, peu connues et insuffisamment documentées. Ce constat induira dans les prochaines années des conséquences humaines, sanitaires et sociales dramatiques en Méditerranée. Observer et mieux comprendre les dispositifs actuels ainsi que les enjeux et besoins à venir contribuerait à identifier, inciter et organiser des réponses adaptées en matière de prise en charge et d'accompagnement, de recherche et de politique publique.

6 MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE WORKSHOPS

A l'initiative de l'Association monégasque pour la recherche sur la maladie d'Alzheimer (AMPA), une Mediterranean Alzheimer Alliance (MAA) a été lancée en avril 2013 à Marrakech. Ce réseau, composé d'associations Alzheimer, d'experts scientifiques et de professionnels de l'accompagnement du pourtour méditerranéen, a pour objectif d'aider les acteurs Alzheimer en Méditerranée dans le développement de leurs initiatives, de partager et d'échanger leurs connaissances et leurs pratiques. Dans ce cadre, six workshops ont déjà eu lieu à Monaco (janvier 2011), au Maroc (avril 2013), à Malte (octobre 2013), au Portugal (novembre 2014), en Grèce (mai 2015) et en Slovénie (septembre 2015).

LES MEMBRES EXPERTS

Une charte constitutive de cette Alliance a été signée le 4 avril 2013 à Marrakech. La Mediterranean Alzheimer Alliance regroupe à ce jour 17 pays.

Au titre des associations : ASMGAlzheimer Club (Algérie), Cyprus Alzheimer Association (Chypre), Alzheimer Croatia (Croatie), Egypt Alzheimer Society (Egypte), Fundaci3n ACE Barcelona (Espagne), France Alzheimer (France), Alzheimer Greek Federation of Alzheimer Disease and related Disorder (Grèce), Alzheimer Uniti Italia (Italie), Alzheimer Association

(Liban), Libyan Society for Alzheimer patients (Libye), Mata Dementia Society (Malte), Sud Maroc Alzheimer (Maroc), AMPA (Monaco), Alzheimer Portugal (Portugal), Alzheimer Slovenia (Slovénie), Alzheimer Tunisie (Tunisie), Turkish Alzheimer Association (Turquie).

Au titre des membres non-associatifs : Pr Joël Ankri (Paris), Pr Mathieu Ceccaldi (Marseille), Dr Anne Marie Duguët (Toulouse), Espace Ethique Méditerranéen (Marseille), Fondation Mécédic Alzheimer (Paris), Karine Lefeuvre (Rennes), Dr Sandrine Louchart de la Chapelle (Monaco), Mercè Boada Rovira (Barcelone), Philippe Migliasso (Monaco), Nabil Naja (Beyrouth), Pr Alain Pesce (Monaco), Pr Jacques Touchon (Montpellier), Société Egyptienne de Gériatrie et de Gérontologie.

Au titre des organisations internationales (observateurs) : Alzheimer Europe, Alzheimer's Disease International.

LE COMITÉ SCIENTIFIQUE

En 2015, la MAA s'est dotée d'un comité scientifique présidé par le Professeur Jacques Touchon (Montpellier). Regroupant les principaux chercheurs de l'ensemble des pays méditerranéens, il a vocation à promouvoir et développer la recherche dans cette région.

LES OBJECTIFS DE LA MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE

- Soutenir les membres de la MAA dans le développement de leurs initiatives
- Défendre les intérêts, les besoins et les spécificités des personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer et de maladies apparentées du pourtour méditerranéen et de leurs familles
- S'assurer que la maladie d'Alzheimer devienne une priorité de santé publique dans cette région
- Encourager et promouvoir les collaborations associatives, scientifiques et académiques en Méditerranée
- Partager, échanger et diffuser nos connaissances et nos pratiques en Méditerranée
- Améliorer le bien-être et la qualité de vie des personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer et de leurs familles en Méditerranée

PROCHAINES ÉTAPES

La Mediterranean Alzheimer Alliance a élaboré le premier rapport « Alzheimer et Méditerranée » dont la publication est prévue en 2015. Ce rapport dressera un état des lieux des besoins de ces pays et proposera des recommandations pour que le territoire méditerranéen soit reconnu dans ses spécificités.

“Notre proximité et nos liens privilégiés doivent nous encourager à collaborer tous ensemble et s'assurer que la lutte contre la maladie d'Alzheimer devienne une priorité en Méditerranée”

Catherine Pastor, Présidente d'AMPA

Pour rejoindre et soutenir la MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE :

AMPA - Europa Résidence - Place des Moulins - 98000 MONACO

Tél : +377 92 16 58 88 - fpalermi@ampa-monaco.com

Twitter : @AMPAAlzMonaco - www.ampa-monaco.com



ASSOCIATION MONÉGASQUE
POUR LA RECHERCHE SUR LA
MALADIE D'ALZHEIMER
AMPA

MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE

The significant increase in the number of people with Alzheimer's disease and related disorders worldwide is alarming. In 2015, it was estimated that 46,8 million people in the world had dementia and this figure is set to double every 20 years reaching 74,7 million in 2030 and 131,5 million in 2050. Over the next 20 years, it is estimated that this increase will be much steeper in low and middle-income countries compared with high income countries (*World Alzheimer Report 2015, Alzheimer's Disease International*).

WHY A MEDITERRANEAN ALZHEIMER NETWORK ?

The countries outlining the Mediterranean are united by historical, geographical and cultural links, but more importantly by common values of solidarity. There is still little knowledge about the problems surrounding Alzheimer's disease, which remains under-estimated and insufficiently documented in many Mediterranean countries, especially in North Africa. This situation is set to have a dramatic impact on human, sanitary and social society across the Mediterranean. By observing and understanding the current measures as well as the emerging issues and requirements for the future, common and adapted solutions for care, research and public policy could be more rapidly identified, incited and organised in this region.

6 MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE WORKSHOPS

Upon the initiative of the Monegasque Association for research on Alzheimer's disease (AMPA), a Mediterranean Alzheimer Alliance (MAA) was launched in April 2013 in Marrakech. This network, composed of Alzheimer associations, scientific experts and health care professionals from the Mediterranean region aims to support Mediterranean Alzheimer structures in their initiatives and to share and exchange their knowledge and practice. In this context, four workshops have already taken place in Monaco (January 2011), in Morocco (April 2013), in Malta (October 2013), in Portugal (November 2014), in Greece (May 2015) and in Slovenia (September 2015).

THE EXPERT MEMBERS

A charter was signed on the 4th April 2013 in Marrakech. The Mediterranean Alzheimer Alliance now brings together 17 countries.

For the associations: ASMDA Alzheimer Club (Algeria), Alzheimer Croatia (Croatia), Cyprus Alzheimer Association (Cyprus), Egypt Alzheimer Society (Egypt), France Alzheimer (France), Alzheimer Greek Federation of Alzheimer Disease and related Disorder (Greece), Alzheimer Uniti Italia (Italia), Alzheimer Association Lebanon (Lebanon), Libyan Society for Alzheimer patients (Libya), Mata Dementia Society

(Malta), AMPA (Monaco), Sud Maroc Alzheimer (Morocco), Alzheimer Portugal (Portugal), Alzheimer Slovenia (Slovenia), Fundación ACE Barcelona (Spain), Alzheimer Tunisie (Tunisia), Turkish Alzheimer Association (Turkey).

For the non associative members: Pr Joël Ankri (Paris), Pr Mathieu Ceccaldi (Marseille), Dr Anne Marie Duguet (Toulouse), Egyptian Society of Geriatrics and Gerontology, Espace Ethique Méditerranéen (Marseille), Fondation Médéric Alzheimer (Paris), Karine Lefeuvre (Rennes), Dr Sandrine Louchart de la Chapelle (Monaco), Mercè Boada Rovira (Barcelona), Philippe Migliasso (Monaco), Nabil Naja (Beirut), Pr Alain Pesce (Monaco), Pr Jacques Touchon (Montpellier).

For the international organisations (observers): Alzheimer Europe, Alzheimer's Disease International.

THE SCIENTIFIC COMMITTEE

In 2015, the MAA established its scientific committee chaired by Professor Jacques Touchon (Montpellier). Gathering the main researchers of the Mediterranean countries, its role is to promote and develop research in this region.

THE MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE AIMS

- **Support Mediterranean Alzheimer's members** in the development of their initiatives
- **Defend interests, needs and specificities** of Mediterranean people with Alzheimer's disease and related disorders and their family carers
- **Make sure that Alzheimer's disease** becomes a priority in this region
- **Encourage and promote** associative, scientific and academic collaborations in the Mediterranean
- **Share, exchange and diffuse** knowledge and practices in the Mediterranean
- **Improve the well-being** and quality of life of people with Alzheimer's disease and their families in the Mediterranean

NEXT STAGES

The Mediterranean Alzheimer Alliance elaborated the first « Alzheimer and the Mediterranean » report, due in 2015. This report will present an update of these countries needs and put forward recommendations in order to make Alzheimer's disease a major concern in this region.

“Our privileged proximity should encourage us to work together and ensure that the fight against Alzheimer's becomes a priority across the Mediterranean”

Catherine Pastor, President of AMPA

To join and support the MEDITERRANEAN ALZHEIMER ALLIANCE :

AMPA - Europa Résidence - Place des Moulins - 98000 MONACO

Tél: +377 92 16 58 88 - fpalermi@ampa-monaco.com

Twitter: @AMPAAlzMonaco - www.ampa-monaco.com



ASSOCIATION MONÉGAQUE
POUR LA RECHERCHE SUR LA
MALADIE D'ALZHEIMER

AMPA